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在纳入吉利集团后，沃
尔沃这个“洋媳妇”如何在
这个新“婆家”开展业务一
直备受外界关注。然而，由
于身份认定一直不清，沃尔
沃新建工厂和国产事项久
拖未决。上周，吉利汽车集
团董事长李书福和沃尔沃
汽车集团全球高级副总裁
沈晖接受记者专访时表示，
为了保证明年顺利国产，沃
尔沃已经以外资品牌的身
份向主管部门申请与吉利
合资，并计划建立合资自主
品牌。

“绝非简单财务合并”

记者：被收购之后，沃
尔沃的身份怎么认定？

李书福：按现在国家的
政策，沃尔沃还是外国品
牌，不是中国品牌。沃尔沃
要在中国成立制造企业，就
要合资。

记者：如 果 是 外 资 品
牌，那么国产项目就要通过
合资来实现吧？

李书福：对，沃尔沃汽
车要国产就要先在中国成
立合资公司，合资主体是沃

尔沃汽车和吉利汽车，两者
成立50：50的合资公司。并
且和其他外资品牌一样，启
动合资工厂时也要推出合
资自主品牌和新能源汽车。

记者：审批的事准备得
怎么样了？

沈晖：我们在按正常的
步骤走，我觉得我们做得很
快，正常的汽车大项目审批
都需要两三年，可能是大家
对吉利并购沃尔沃事件的
关注度高，所以心理上会觉
得是否能更快些。我们也
有同样的希望，不过国家产
业政策及审批流程有更宏
观的考虑，我们也一定会遵
守的。

记者：收购之后，沃尔
沃的发展遇到了哪些问题？

李书福：对 于 沃 尔 沃
的发展，我们不能急于求
成，并购之后的文化融合
更是如此。面对着全球经
济不景气这样一个特殊的
时期，我们更要很小心地
思考和试验。我们正在安
排，吉利和沃尔沃现在已
经成立了对话机制和委员
会。吉利和沃尔沃不会是
一个简单的财务合并，吉利

是一个汽车公司，它不是一
个银行投资公司，吉利和沃
尔沃之间一定要相互帮助、
相互支持。

“明年新国产车型下线”

记者：国产车型现在研
发到什么阶段了？

沈晖：有一款新车原来
规划是明年下线，研发及供
应链等层面的进展都很顺
利。毕竟我们最大的优势
是对中国消费者的了解，对
市场需求的响应快，会根据
市场需求引进和本土化制
造产品，比如中国市场上轿
车和 SUV 的细分市场比较
大，我们就会加强这方面车
型的考虑。

记者：国产都是直接面
向中国市场开发的还是也
面向全球？

沈晖：今后国产化项目
开始了，我们在中国制造的
产品还可以是国际车，不是
说在中国开发的就不面向
全球了。亚洲和我们中国
人的习惯还是很像的，我们
生产出来的车对他们也有
吸引力。比如中国消费者

对车的要求除了驾驶乐趣
以外，对乘坐的要求也很
高，我们发现亚洲一些国家及
中非地区也有这种需求。所
以我们可以针对不同的需求
来进行研发。

记者：今年的目标是什么？
沈晖：我们的第一目标

是强化我们的制造能力。
今年的主要任务是我们工
厂的建设、供应商的建设，
这些比什么都重要，如果这
些准备工作没做好，明年的
下线就会有很大的压力。
新产品的下线除了工厂建
设等硬性条件，还有员工队
伍的建设，目前我们准备在
年底之前打造接近 1700 人
的员工团队。所以工业系
统的建设和招聘培训高素
质人才及企业文化建设，这
些是我们今年相当重要的
工作。

记者：现在的经销商数
量如何？

沈晖：目前我们的经销
商接近 140 家，我们还会继
续扩大经销商网络，希望到
2015 年达到 200 家，也为今
后的国产化新车奠定基础。

本报记者 魏学珍

去年一直沉寂的东风本
田终于到了发声的时刻，借新
CR-V 上市之机，该公司执行
副总陈斌波接连表示：CR-V
今年 17 万辆是必达目标；明年
将推出一款针对中国市场开
发的小型 SUV；未来将致力于
改变“只知 CR-V 不知东风本
田”这一状况。

“第二工厂7月投产
新增10万辆产能”

记者：新 CR-V 的产能计
划能达到多少？

陈斌波：第一工厂只有 26
万辆产能，目前是每天 1060 辆
车的制造速度，3、4 月份还要
每天加班 1 小时，这样能保证
每天1200辆的产能。我们的第
二工厂将在今年 7 月份投入使
用，那时可以增加10万辆产能。

记者：今年东本整体的目
标计划以及对 CR-V 的期望
销量是多少？

陈斌波：我们对于今年的
车市预测总体增长不会超过
5%。东本 2012 年的目标是 32
万辆，其中CR-V占比较大，17
万辆是必达目标。国内 SUV
市场去年是 160 万辆，今年预
计达到 200 万辆，而且增购和
换购客户选择 SUV 的趋势很
明显，因此我们对于 CR-V 这
个目标很有信心。自主品牌思
铭的车型也将在今年上半年上
市，这款车今年至少要达到每
个月2500辆到3000辆。

记者：为什么不考虑新老

款同堂销售？老 CR-V 平台
是否留给思铭？

陈斌波：CR-V 去年销售
了 16 万辆，的确它还有很强的
生命力，但我们依旧坚持了垂
直换代。东本明年会推出一
款专门根据中国需求开发的
小型 SUV，定位比 CR-V 低，
这款车在本田现有的产品里
没有可以参照的原型车。

“未来会有小排量
车，混合动力要国产”

记者：过去东本的“小市
场、大份额”营销战略成为公
认的成功范本，但新CR-V如
今面临的已经不是“小市场”，
对此有何新的营销点子？

陈斌波：过去很多人甚至
只知道有 CR-V，却不知道东
风本田，我们未来是要改变长
期形成的“车型影响力大过品
牌影响力”的现状。今年我们
除了有5款新车上市外，未来已
经规划好了7、8款产品，以后会
逐步打造企业品牌力，希望让大
家通过认识东风本田再去了解
它的产品。

记者：东本产品线上没有
小排量车型，未来会增加吗？

陈斌波：会，混合动力车
型也会国产。

记者：思铂瑞还会不会延
续运动风格？

陈斌波：今年会推出思铂
瑞的中期改款，我们不会改变
它运动型轿车的定位。

本报记者 梁静晶

沃尔沃将与吉利组建合资公司
合资公司股比对半分，拟建合资自主品牌

“明年推一款小型SUV”
——对话东风本田执行副总陈斌波

吉利汽车集团董事长李书福（上）和沃尔沃汽车集
团全球高级副总裁沈晖。

随着欧诺的上市，长安以
高端、跨界为特征的新商用车
谱系开始启动。长安汽车总
裁张宝林和副总裁王俊上周
在接受记者采访时表示，今后
欧诺产品线将进行延伸，推出
一系列的新产品。而围绕这
些产品，长安的微车营销推广
将会采取多种创新手段。

“高端商用车将延伸新车”

记者：欧诺在长安体系内
的定位是什么？会对后续的
产品规划有哪些影响？

张宝林：欧诺在整个长安
微车，或者扩大一点叫长安商
用车的谱系当中，属于高端、
跨界的领域，也是承载长安的
商用发展的一个方向，是非常
重要的，它也是一个从盈利角
度来讲比较好的产品。以后
我们也会在这个平台的基础
上进行一系列延展，还会延伸
出一系列新产品。

记者：从 产 品 结 构 上 微
车、商务车、轿车的占比情况
是怎样的？随着欧诺上市，产
品结构以及占比会有何变化？

张宝林：我们现在自主板
块的大头还是商务车系列，包
括我们的微车和轻型车。可
以预期的是“十二五”期间乃
至更长的时间，长安自主板块
当中的商用比例仍然不会低
于 50%。另外一方面，我们的
乘用车板块会逐年增长，今年
我们的目标定在 220 万辆上
下，其中自主的大概 110 万到

120 万辆，如果再分细一点，微
车板块85万到90万辆，自主轿
车35万到40万辆。

“国家会有新政策来
扶植微车”

记者：作为全新定位的产
品，欧诺的营销策略会跟以往
有何不同？

王俊：我们在营销上面肯
定会有很多符合消费者的需
求，以及我们判断符合市场发
展趋势的一些创新做法。比
如我们和快捷连锁酒店做共
同品牌和营销推广，这就是我
们的一个创新，当然具体的细
节暂时还涉及到商业秘密，相
信你们很快就会看到。作为一
个新的品牌和产品推广，我们
从渠道上、从产品上市的节奏
等方面也都要去把握，对消费
者的宣传、调研等方面，我们都
会做一些改变。

记者：微车去年受政策退
出等影响，市场下滑明显，有
传闻说政府将重新考虑出台
扶植政策，现在有哪些进展？

张宝林：最近一段时间国
家部委在积极研究一些政策，
也到过长安做过一些调研，但
目前还没有一个具体的东西，
只是在做一些调研，包括汽车
工业协会希望能够再次启动
汽车下乡等等方面的政策，不
过目前还没有出台。我个人
认为，今后一段时间国家会在
这个方面有所措施和举动。

本报记者 魏学珍

“长安欧诺营销将创新”
欧诺产品线将进行延伸，营销推广实施创新


